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1. Presentación de los asistentes al recorrido 

En el punto de encuentro el 20-08-2021 (previo al inicio del recorrido) en la Calle 129 con Carrera 54, el especialista SST del

consorcio Canal Córdoba M.I., Saul Pamplona da a conocer a los asistentes las medidas para prevenir y mitigar el contagio

por COVID 19, para tenerlas en cuenta durante el recorrido:

Toma de temperatura y registro de síntomas, lavado de manos (mediante gel), uso obligatorio de tapabocas durante el

recorrido y tratar de cumplir con el distanciamiento entre cada una de las personas. Adicional sugiere tomar las medidas de

seguridad necesarias en cuanto a las pertenencias personales. 

Parte 1 (20-08-2021): 

La especialista social del Consorcio Canal Córdoba M.I., Adriana Morales da la bienvenida a los asistentes informando que, la

actividad a realizar en este día corresponde al recorrido ambiental como cumplimiento al compromiso establecido el 26-07-

2021 y el 13-08-2021 con la CAL de Suba y la comunidad respectivamente.

Se realiza la presentación de cada uno de los participantes: 

Del Instituto de Desarrollo Urbano asisten cuatro (4) personas

De la Secretaría Distrital de Medio Ambiente asiste una (1) persona. 

Del Jardín Botánico de Bogotá asiste una (1) persona.

De la Interventoría Consorcio San Rafael asisten cuatro (4) personas 

De la Consultoría Consorcio Canal Córdoba asisten cinco (5) personas 

Del EAAB- área de fauna y flora asiste una (1) persona. 

De la comunidad (Veeduría, organizaciones ambientales, organizaciones comunales y comunidad) asisten once (11) personas

(ver anexo planillas de asistencia).

Previo al objetivo del recorrido, iniciaron las intervenciones de la comunidad:

1. Posterior a la presentación el señor Alejandro Ochoa, Líder del barrio Spring solicita la palabra manifestando que se

encuentran recolectando firmas para defender el parque urbano y el bosque Santa Helena, informa que en caso que algún

participante del recorrido quiera firmar, puede solicitar las debidas planillas; La señora Luisa Fernanda Vargas complementa

que, la importancia de las firmas se centra en la prevención de la intervención del Parque y Bosque Urbano Santa Helena, el

cual está ubicado en la Calle 147 desde la Autopista Norte hasta la Carrera 58 - Av. Las Villas, informando que llevan más de

40 años apropiando social y ambientalmente la franja de este parque y corredor biológico que conecta el humedal de Córdoba

y el canal del mismo nombre. Aunque, en el POT se incluye como Bosque Urbano, aún cuenta con una reserva vial, la cual

es necesario, sea retirada del proyecto POT. 

2. A lo anterior el señor Héctor Henry Lorenzana pregunta, si el proyecto se encuentra dentro del POT como parques

contemplativos, ante lo cual la señora Luisa Fernanda Vargas responde que, el concepto es muy interesante, pero en la

ciudad no hay mayor desarrollo de los parques contemplativos, lo importante es que se tengan en cuenta las características

ambientales y sociales del parque Santa Helena, pero sin reservas viales de ningun tipo V2, V3 o V8, porque no se necesitan.

En esto consiste la petición que se está firmando, para la Alcaldía y el Concejo.
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3. La Señora Ginna Piza indica que, si se está grabando se realice la respectiva solicitud a la comunidad por respeto a los

asistentes. 

RTA. La especialista social de la Consultoría se disculpa y solicita autorización para grabar el recorrido, con respuesta

afirmativa por parte de las entidades y comunidad que acompañan el recorrido.

 

4. La señora Angelica Álvarez manifiesta que, compañeros ambientales de la Veeduría Canal Córdoba iban asistir al

encuentro, pero debido al clima y otras ocupaciones no pudieron estar. Adicional a esto, el señor el señor Alejandro Ochoa

Líder del barrio Spring pregunta cuál es el horario del recorrido. 

RTA. La especialista social de la Consultoría manifiesta que, está programado desde las 9 am hasta las 12 pm iniciando en el

punto de encuentro, es decir, la Calle 129. 

Se da continuidad al orden del día establecido, para el recorrido.

2. Objetivo del recorrido

La Especialista Ambiental de la Consultoría Geraldine González, informa el objetivo del recorrido, el cual está enfocado a la

revisión de los cambios que se han realizado con el proceso silvicultural de los árboles que se encuentran en el área de

influencia del proyecto (desde la Calle 129 hasta la Calle 170). Aclara que tal cual se explicó en la reunión virtual del 13-08-

2021 con la CAL de Suba y la comunidad, se presentó a la secretaria Distrital de Medio Ambiente, la propuesta de

arborización y compensación, teniendo en cuenta que es la entidad que (mediante resolución) determina los procesos a

realizar en la etapa de obra, sin embargo dentro de la propuesta está enriquecer la zona con especies nativas (con base en el

diagnóstico realizado para la etapa de Estudios y Diseños), mencionando ademas que acompañan el recorrido, el área de

fauna para explicar el manejo que se plantea y el área de urbanismo para sociaizar el diseño del proyecto. 

Como complemento a lo anterior la especialista social de la Consultoría informa que el presente recorrido surge de la

necesidad sentida de la comunidad frente a las solicitudes ambientales presentadas en los espacios de diálogo ciudadano

(minimizar las talas), las cuales han sido tenidas en cuenta y se pueden evidenciar en campo en el desarrollo de la actividad.

5. Previo al inicio del recorrido la señora Ginna Piza pide que, las solicitudes de la comunidad que no sean resueltas o claras

en el recorrido sean tomadas como derechos de petición y se respondan de forma escrita y formal. Adicional solicita la

resolución expedida por la Secretaría de Medio Ambiente donde se evidencien los traslados, talas y sitios a compensar. 

RTA. El señor Daniel Manotas de la Secretaría Distrital de Medio Ambiente, aclara que a la fecha no se ha expedido por parte

de la entidad, algún permiso, teniendo en cuenta que el presente recorrido va a permitir claridad con el documento radicado

desde el IDU, es decir, conocer, realizar los trámites pertinentes y posterior a esto emitir el respectivo concepto desde la

entidad. 

La señora Ginna Piza solicita aclaración en cuanto a la modificación (disminución de tala de árboles) socializada por el

Consorcio, preguntando si se encuentra incluida en la revisión que está realizando la secretaría Distrital de Medio Ambiente, a

lo cual, el señor Daniel Manotas responde que, deben verificar, pero al parecer lo que va a ser socializado en el recorrido ya

se encuentra en lo entregado por el Consorcio Canal Córdoba y el IDU. 

6. El señor Héctor Henry Lorenzana pregunta: ¿Cuáles fueron los ajustes realizados al estudio silvicultural? ¿Se tienen los

permisos ambientales? 

RTA. El Señor Juan Guillermo Jiménez, apoyo a la supervisión forestal del IDU aclara que, en el primer escenario de los

estudios y diseños se presentó a la comunidad una cifra alta de los árboles a talar, la cual, atendiendo a las solicitudes de la

comunidad y del Instituto de Desarrollo Urbano, fueron estudiadas y verificadas entre el IDU, Interventoría y Consultoría con el

fin de realizar una modificación, la cual se encuentra en el Auto radicado a la Secretaria Distrital de Medio Ambiente,

pendiente de la visita técnica para la revisión de los árboles y de esta forma proceder a los permisos. Aclara que el presente

recorrido va a permitir previo a dichos procesos, que la comunidad conozca la propuesta presentada a la Secretaría

explicando el por qué y evidenciando los procesos presentados para evitar problemas una vez se dé inicio al proyecto.
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7. El señor Alejandro Ochoa, Líder del barrio Spring manifiesta de forma literal: “me preocupa la poca asistencia a la

actividad, debido a que es posible que se presenten problemas una vez inicie la intervención de la obra porque la comunidad

no va a permitir que se realicen talas teniendo en cuenta que este es un problema mundial el cual en la ciudad de Bogotá ha

pasado a un segundo plano” . Adicionalmente, manifiesta también su preocupación frente al tema de las conexiones erradas

presentes a lo largo del Canal Córdoba, por lo cual era necesaria la presencia de personal de la Contraloría, Personería,

empresa de aseo, Secretaría Distrital de Salud, la Policía y la empresa de Acueducto y Alcantarillado, con el fin de presentar

soluciones a la reiterada solicitud de la comunidad. 

8. La señora Ligia Herrán pregunta ¿cuáles son los árboles con porte alto y a intervenir en el costado oriental y occidental con

calle 129?

RTA. El señor Daniel Manotas de la Secretaría Distrital de Medio Ambiente, informa que, la intervención va a estar proyectada

en su mayoría en el costado occidental del Canal Córdoba, aclarando que inicialmente se tenían contempladas 1.219 talas y

se realizó una reducción (del 60%), con la propuesta final de estudios y diseños a 519. 

9. La Señora Ginna Piza manifiesta que, este espacio es ciudadano y no posibilita por protocolo una alta concentración de

personas, lo cual es adecuado, pero se requeriría pensar en un espacio posterior de socialización de forma virtual, el cual sea

garante de una amplia convocatoria para socializar los temas ambientales, aclarando que si bien existe para el proyecto una

Veeduría no es responsabilidad de la misma convocar a la ciudadanía, teniendo en cuenta que la comunidad no puede sentir

que dicha organización le está limitando el derecho a la información, aclarando la pertinencia de que también desde el

proyecto se pueda acompañar a la siguiente comisión Local Ambiental, la cual se realiza el primer martes de cada mes. 

RTA. La especialista social de la Consultoría informa que la invitación para el recorrido ambiental se realizó con significativo

tiempo de anticipación y a través de una convocatoria amplia, la cual no sólo abarcaba la Veeduría Canal Córdoba sino a la

comunidad en general, lideres, entidades ambientales, la Alcaldía Local de Suba, la CAL de Suba, el grupo de comité IDU y

comunidad interesada en los temas ambientales, los cuales debían realizar una previa inscripción con el fin de cumplir con los

protocolos de bioseguridad e informando que hasta el día 19-08-2021 se había realizado la inscripción de 19 personas

aproximadamente. Aclara que si bien la Consultoría trata de ser garante de las convocatorias es imposible garantizar la

asistencia de toda la comunidad convocada, por lo cual se tienen los debidos soportes de la gestión realizada en caso de la

ciudadanía los requiera. Notifica que, en cuanto a la socialización virtual, una vez se tenga el diseño definitivo del proyecto, se

realizará la reunión de cambio de etapa del proyecto, donde se expondrán de manera detallada los resultados del área

ambiental. 

La profesional de apoyo a la supervisión social del IDU informa que, en cuanto a la asistencia de la reunión de la CAL, va a

elevar la consulta a la jefe de la OTC del IDU, teniendo en cuenta que por malas experiencias con otros contratos, la directriz

está enfocada en tomar medidas pertinentes para estos espacios. Ginna Piza aclara que se refiere a invitar a la Comisión

Ambiental de Suba a los espacios a realizar y la profesional de apoyo a la supervisión social del IDU manifiesta estar de

acuerdo. Para finalizar la especialista social de la Consultoría aclara que, ya se realizó una (1) reunión con la CAL de Suba, y

el referente de allí, fue convocado de acuerdo con la agenda suministrada, a la reunión del 13-08-2021; donde se tenía como

compromiso por parte de la consultoría invitar a la comunidad ambiental y se convocó al presente recorrido, de tal forma que

se continuará realizando dicha gestión en los próximos espacios. 

El señor Cesar Cárdenas de apoyo a la supervisión ambiental del IDU, aclara que desde esta entidad, se ha asistido a las

Comisiones Locales Ambientales por citación de ellos, donde se supone que se abre un espacio para la entidad con el fin de

aclarar dudas, pero en su gran mayoría han sido espacios reducidos que no permiten que se canalicen en su gran mayoría

todas las solicitudes de la comunidad por la cantidad de entidades citadas a una misma sesión. Aclara que, una cosa es el

alcance que se da en los espacios realizados desde los proyectos con la comunidad y otra, la importancia que como

representantes de la comunidad transmitan la información veraz de los proyectos, con el fin de lograr una comunicación

asertiva teniendo en cuenta que los proyectos se rigen por la normatividad ambiental, la cual se cumple y es importante que

entre organizaciones y entidades mantengan una adecuada comunicación, aclarando que cada vez que la CAL de Suba

requiera información, puede ser partícipe de los espacios del contrato o puede solicitar un espacio de forma extraordinaria.
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10. El señor Héctor Henry Lorenzana pregunta: ¿La Veeduría está presente en el recorrido?

RTA. La profesional de apoyo a la supervisión social del IDU responde que por parte de la Veeduría canal Córdoba acompaña

la señora Angelica Álvarez y Luisa Fernanda Vargas, ya que los demás integrantes no pudieron asistir. 

El señor Héctor Henry Lorenzana aclara que, se refiere a la Interventoría del proyecto ya que no evidencia la presencia de los

entes de control como la Contraloría y Personería, solicitando que en los próximos encuentros se cuente con la presencia de

dichos entes, teniendo en cuenta que es un contrato de valorización y que el Distrito inyecto más de $5.000.000.000 a estas

entidades para que ejerzan en los procesos requeridos. 

11. El señor Alejandro Ochoa Líder del barrio Spring manifiesta “Teniendo en cuenta que las personas de la comunidad que

estamos en el presente recorrido y hay mayor presencia de entidades, es importante que se verifique la posibilidad de realizar

la reunión un día domingo para mayor asistencia y participación”.

12. La señora Ginna complementa lo anterior aclarando no estar de acuerdo con lo manifestado por el señor Alejandro,

porque los domingos son para compartir en tiempo personal y con la familia recomendando un sábado para el próximo

encuentro con la comunidad. 

13. El señor Javier Maldonado sugiere que, para los próximos encuentros se realice una convocatoria masiva, invitando de

nuevo a las personas que no pudieron asistir en el presente encuentro, solicitado además una explicación clara de qué va a

pasar con los aproximadamente 700 árboles que tuvieron reducción de tala. 

RTA. La especialista social de la Consultoría reitera que, una vez se tenga el diseño definitivo del proyecto, se realizará la

reunión de cambio de etapa del proyecto, donde se socializarán de manera detallada los resultados del área ambiental y se

verificará la solicitud realizada, con entidades Distritales previo a su programación.

Como complemento a lo anterior la especialista ambiental de la Consultoría aclara que los detalles forestales serán

socializados en el presente recorrido por cada uno de los sectores. 

3. Desarrollo del Recorrido y recomendaciones y/o sugerencias de los asistentes. 

La especialista ambiental de la Consultoría, notifica el inicio del recorrido ambiental en la calle 129 con carrera 54 informando

que el especialista en Urbanismo el Arquitecto Mario Delgado, explicará el diseño propuesto en cada uno de los sectores

(evidenciando en los planos el límite de intervención, línea de ZMPA, línea de ronda y línea de cauce), seguido por el

tratamiento silvicultural propuesto y la atención de las inquietudes de la comunidad en cada sector. 

El especialista de urbanismo, del consorcio Canal Córdoba M.I, arquitecto Mario Delgado expresa que, en el primer tramo

ubicado en la calle 129 y calle 134, el proyecto se desarrolla más en el costado occidental, asimismo, se está proponiendo la

reconstrucción de andenes entre 2.50 y 3 metros dependiendo el tramo, se continúa con la mayoría de vías pacificadas,

reducción de calzada, se genera la ciclorruta y sendero peatonal de 2 metros al lado del canal, luego señala el puente bici

peatonal de la calle 130 junto con la intersección de la calle 134.

La especialista ambiental de la Consultoría, la ingeniera Geraldine González, indica en campo, cuáles son los árboles objeto

de tala en la calle 129, costado occidental del canal Córdoba, donde se encuentran árboles de la especie ciprés, estos deben

ser talados ya que se construirá el sendero peatonal y aclara que los árboles no pueden ser trasladados, debido a que

pertenecen a una especie que tiene problemas de volcamiento, no sólo en el sector sino en toda la ciudad, además es una

especie no apta para traslado, debido a que los árboles tienen grandes dimensiones y son de una edad avanzada. Igualmente

indica que en el costado oriental del canal Córdoba, se realizará la arborización en un polígono que corresponde a un predio

Distrital, del cual ya se cuenta con el permiso del DADEP. No toda el área será arborizada, ya que hay un tramo que

corresponde a un predio privado y por tanto en ese terreno no puede realizarse la arborización. Entre la calle 129B y calle 134,

se indica que la mayor parte de los árboles se van a conservar, sólo se va a talar un Holly a la altura de la calle 129B, contiguo

al canal Pasadena y en el sector de la calle 130, donde se va a construir el primer puente bici-peatonal, se realizará el traslado

de cuatro árboles ubicados en el costado occidental del canal Córdoba.

Se explica que se tiene otro polígono de arborización en el costado oriental del canal, desde la calle 130 hasta la calle 131,

siendo esta área del distrito y cuenta con permiso del DADEP para realizar la actividad.
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16. El señor Héctor Henry Lorenzana Solicita a la persona que acompaña el recorrido por parte de la Empresa de Acueducto y

Alcantarillado de Bogotá EAAB E.S.P., la sombra hidráulica (modelación hidráulica), donde quedó la marea máxima de

inundación del canal Córdoba proyectada en los pasados 100 años.

RTA. El delegado de la EAAB E.S.P informa que él, hace parte del equipo silvicultural de la entidad, por lo cual no posee la

información, ni es de su competencia, pero la elevará a quien le corresponda. 

17. La señora Ligia Herrán pregunta ¿En este tramo se evidencia una tala de 7 árboles, en qué zona aledaña serán

compensados?, indica que no deberían ser en zonas alejadas a la intervención para no afectar la fauna del sector y aclara que

la norma de compensación determina que debe ser triple, por lo cual si en el proyecto se proponen aproximadamente 500

talas debería compensarse con 1.500, no 600 como se esta socializando.

RTA. La especialista ambiental de la Consultoría Geraldine González informa que las zonas del costado oriental desde la calle

129 a la calle 134 son potenciales para arborización, sin embargo, al tratarse de una obra pública se propuso sólo en predios

distritales. Aclara que en sector se propone hacer una arborización y desde la calle 130 se están eligiendo las especies, en

total son 628 árboles con alturas mínimas de 1.5 metros para individuos arbóreos o de 2 metros; adicional notifica que se

realizó un trabajo conjunto con la bióloga del Consorcio, donde a través de una matriz se seleccionaron las especies que más

atraen la avifauna, teniendo en cuenta que el proyecto se encuentra en zona de corredores ecológicos. En cuanto a la

compensación informa que la Secretaría Distrital de Medio Ambiente es quien define cuántos árboles se van a talar y cómo

deben compensarse, pero reitera que desde los estudios y diseños la propuesta estuvo enfocada a que se arborice en la zona. 

18. El señor Alejandro Ochoa Líder del barrio Spring manifiesta que hablar de compensación es muy difícil, pero si se requiere

realizar seguimiento de los árboles que queden en la zona, con el fin de que se mantengan y evitar que en el lapso de 2 años

no existan. 

RTA. El Señor Juan Guillermo Jiménez apoyo a la supervisión forestal del IDU, aclara que, el Contratista tiene la obligación de

hacer mantenimiento desde el primer día de la plantación hasta cumplir 3 años y una vez estos se cumplan pasan a

jurisdicción ya sea del Jardín botánico o de la empresa de Acueducto y alcantarillado para el programa de mantenimiento de

arbolado joven.

19. El señor Héctor Henry Lorenzana realiza la solicitud a la Secretaría Distrital de Medio Ambiente (solicitando también que

quede en acta) de la debida sustentación del por qué, si hay predios privados en la ZMPA, no se ha realizado proceso de

saneamiento predial, previo a la intervención del proyecto.  

RTA. El Señor Juan Guillermo Jiménez apoyo a la supervisión forestal del IDU, responde que se realizará traslado de la

solicitud al área encargada de la Secretaría Distrital de Medio Ambiente, aclarando que no es competencia del IDU.

14. El señor Héctor Henry Lorenzana pregunta: ¿en los planos cual sería la ronda hídrica y cuál sería el cauce? 

RTA. La especialista Ambiental de la Consultoría explica que, la línea de ronda es la de color verde y la del cauce es la azul

(parece morada); aclara que la delimitación la determinó la empresa de Acueducto y Alcantarillado de Bogotá mediante un

auto administrativo, notificando que en los proyectos urbanos no se especifica la norma de intervención de 30 metros sobre la

ronda hidráulica como pasa en proyectos rurales, pero para expedir dicho auto la entidad tuvo en cuenta los caudales

máximos del canal Córdoba. Aclara que en ciertas partes del proyecto no se cumple con los 30 metros, pero desde el

Consorcio canal Córdoba el diseño no llega a la ronda ya que es un área que se debe destinar para la protección del recurso

hídrico. 

15. El señor Héctor Henry Lorenzana manifiesta que, si bien se habla de 100 años históricos de una marea máxima de

inundación que llegaba hasta ahí, en la normativa que se tiene desde el Consejo de Bogotá, está acomodarlo de acuerdo con

los efectos del cambio climático, la cual tiene unas apreciaciones especiales, sobre todo en cauce de ronda y zonas de ZMPA. 

RTA. La ingeniera Ambiental Geraldine González informa que para estos casos puntuales (corredor ecológico de ronda), la

Empresa de Acueducto y Alcantarillado de Bogotá hizo un modelamiento de los Canales Córdoba y Pasadena; y Secretaria

Distrital de Medio Ambiente limitó las zonas y con base en estas 2 definiciones se realizaron los Estudios y Diseños del

contrato 1650 de 2019. 
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20. La señora Angelica Álvarez manifiesta que tiene una duda frente a la programación de las siembras, teniendo en cuenta

que la ejecución de la obra se proyecta para 18 meses y pregunta ¿la programación de la siembra de árboles es paralela al

inicio de la obra?

RTA. La especialista ambiental de la Consultoría, informa que se tiene una programación de siembra a partir del 6to mes de

ejecución de la obra, aclarando que desde la presente etapa, el área forestal está visitando viveros para identificar las

especies que se tienen aprobadas por el jardín botánico de Bogotá, pero muchas de éstas deben tener el debido preparativo

de 6 a 8 meses, donde alcancen la altura idónea y cuenten con el material vegetal que permita su permanencia una vez sean

sembradas. Adicional aclara que, si bien la programación se encuentra en revisión, las arborizaciones se irán realizando en

cumplimiento con lo mencionado anteriormente y de acuerdo con los avances de las intervenciones realizadas por la obra.

21. La señora Ginna Piza manifiesta: “Entiendo que las compensaciones que se tienen propuestas son unas y otra cosa es lo

que la Secretaría Distrital de Medio Ambiente autorice y modifique; adicional finalmente es el Jardín botánico de Bogotá quien

define los puntos de traslado” “adicional la compensación que se tiene en costado oriental se realizará en unas áreas que son

del EAAB E.S.P y no es claro si hace parte del trámite de permiso o es una gestión adicional que debe esperar más tiempo”

RTA. El Señor Juan Guillermo Jiménez apoyo a la supervisión forestal del IDU, notifica que la gestión ya se realizó, por lo cual

se ha hablado de hasta 4 y 5 meses de gestiones con las debidas entidades, sin embargo, el IDU no puede plantar en predios

que son competencia de otras entidades, por lo cual se deben coordinar los procesos de plantación a realizar, teniendo en

cuenta que cada entidad tiene procesos diferentes. Aclara que en reuniones con la dirección de EAAB E.S.P la gerencia

ambiental dio el visto bueno para plantar algunos árboles por lo cual al final del contrato quedarán en su jurisdicción y los de

espacio público serán entregados al jardín botánico de Bogotá D.C.

22. La señora Ginna Piza manifiesta “El 50% de las especies que proponen son de lenta germinación y crecimiento, pero

podrían pensar adelantar con aquella que pueden crecer más rápido, compensando con estas y luego incluir las otras”

23. El señor Alejandro Ochoa Líder del barrio Spring, manifiesta de forma literal "soy habitante de más de 40 años en el sector

y siempre se le ha informado a la comunidad que la franja protegida del canal Córdoba es de 40 metros en cada costado; sin

respetar la norma ni el humedal Córdoba se construyeron edificios en el corredor por lo cual el espacio que está disponible

debe ser para siembra de árboles”. 
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Continúa el recorrido y el especialista de urbanismo, el arquitecto Mario Delgado del Consorcio Canal Córdoba M.I, expresa

que, en el tramo ubicado en la calle 134 hasta la calle 138 donde se mantiene la propuesta de andenes entre 2.50 y 3 metros

dependiendo el tramo, se continúa con la mayoría de vías pacificadas, reducción de calzada, se genera la ciclorruta y sendero

peatonal de 2 metros al lado del canal, luego señala la bocacalle de la calle 135 y precisa que, en este punto no se le puede

dar continuidad al paso peatonal por condiciones de espacio, además por no endurecer las zonas verdes que se encuentran

allí y se pasa el flujo peatonal hacia el costado occidental, donde están los andenes y a nivel general continua así hasta la

calle 138. 

Entre la calle 134 y calle 138, se tienen en el inventario una gran cantidad de árboles de la especie Sauco, a la altura de la

calle 134 se construirá un muro por lo que se indican en campo, los árboles que serán talados, de la especie Sauco y un

individuo de Chicalá. En este tramo también están algunos árboles de guayacán en ambos costados (zona endurecida o

andén), los cuales se les ampliará el alcorque, con el fin de que queden con una mayor área de infiltración para los árboles. 

En la calle 135, en el costado occidental del canal Córdoba, se generará una nueva zona verde contigua al canal, debido a

que en este sector hasta la calle 138, no se tendrá sendero peatonal.

Contiguo al acceso que tiene la EAAB al canal Córdoba, se encuentra un muro en gaviones que debe ser reemplazado, por lo

cual los árboles que se encuentran sobre este muro deberán ser talados.

Igualmente se indican a la comunidad, los árboles de la especie ciprés que van a ser talados, teniendo en cuenta que además

estos individuos presentan un riesgo por posible volcamiento hacia redes eléctricas y paramentos cercanos, debido a su

tamaño y actualmente algunos de ellos están inclinados.

En el andén ubicado entre la calle 135 y calle 138 se deberán retirar varios árboles, por lo que algunos se encuentran

propuestos para tala, por interferencia con redes existentes, especies no aptas para el traslado y por tamaño actual del árbol;

mientras que otros individuos en ese sector sí se proyectan para traslado, como son los individuos de Chicalá que se

encuentran en el andén llegando a la calle 138.

Los demás árboles en el tramo de la calle 134 a la calle 138 fueron propuestos para tratamiento integral, que puede consistir

en poda de copa, poda radicular y/o mejoramiento del estado actual del árbol.

24. La señora Ginna Piza refiere la pregunta al IDU ¿de los Hollys ubicados en la Calle 127, fueron traslados a la zona 120,

los cuales se murieron, finalmente los Hollys si se pueden trasladar?

RTA. El Señor Juan Guillermo Jiménez apoyo a la supervisión forestal del IDU, informa que el traslado de Hollys, tal cual lo

establece el manual es una especie delicada la cual puede trasladarse, pero con mucho cuidado, el IDU está dispuesto a

realizar todo el proceso respectivo y de asumir el riesgo tratando de garantizar que el árbol subsista en un 100%. 

25. El señor Alejandro Ochoa Líder del barrio Spring, manifiesta que el tema de las acometidas erradas, es un tema

fundamental a tratar, previo a la ejecución del contrato, porque afecta la parte ambiental del Canal Córdoba.

26. El señor Héctor Henry Lorenzana, solicita a la EAAB E.S.P. el PICCE (Plan de identificación y corrección de conexiones

erradas) para verificar los procesos realizados en el Canal Córdoba. 

RTA. La profesional de apoyo a la supervisión social del IDU, informa que a la fecha se han realizado 2 recorridos con EAAB

E.S.P, Secretaría de Medio Ambiente, IDU, comunidad y la Veeduría canal Córdoba; los cuales fueron solicitados por el edil

César Salamanca y la Concejal Maria Fernanda Rojas, notificando que falta un recorrido desde la calle 153 hasta la calle 170

(en espera de definición por parte de EAAB E.S.P). Adicional aclara que el IDU ha realizado mesas de gestión

interinstitucional, en atención a los comunicados que realizó la comunidad y la EAAB ha manifestado que, están en proceso

de verificación y revisión de establecer un contrato para atender estas conexiones erradas de acuerdo con el inventario

entregado por la empresa consultora, aclarando que continúan las mesas de trabajo entre el IDU y EAAB las cuales pueden

consultar (soportes) en la plataforma Colibrí.

27. La señora Ginna Piza solicita verificar si en la calle 134 en el costado occidental donde se va a realizar tala para hacer

muro de contención se pueden sembrar otros arboles (aprovechar el espacio con más arboles). 

RTA. La consultoría notifica que se verificará la solicitud. 
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28. La señora Angelica Álvarez manifiesta de forma literal: “Quiero comentarle a los vecinos que no han estado en el proceso

que se adelanta desde la Veeduría Canal Córdoba, que de forma reiterada se ha solicitado que no se realice una obra o

proyecto de esta dimensión sin que se hayan corregido las conexiones erradas del Canal Córdoba, dicen que desde la calle

129 a la calle 170 sólo se identifican 19 conexiones erradas, sin embargo la comunidad a simple vista identifica muchas más,

pero la respuesta está enfocada a que son de predios privados, por lo cual la comunidad no está de acuerdo y ha solicitado

de forma constante respuesta y solución de las entidades pertinentes.”

29. El señor Héctor Henry Lorenzana manifiesta “De acuerdo con la manifestado por la ciudadana se desconsolida el PICCE

porque este debe estar enfocado a corregir las conexiones erradas previo a cualquier intervención y no puede estar justificado

a la falta de presupuesto por parte del EAAB”

30. El señor Alejandro Ochoa, líder del barrio Spring manifiesta: “las conexiones erradas son un grave problema que debe

tener solución, para no caer en detrimento patrimonial, además la comunidad no va a permitir la tala, ni el proyecto sin dicha

solución”

31. La señora Ginna Piza, solicita al IDU que los tiempos de respuesta desde todas las Entidades Distritales que participaron

en el recorrido se generen de forma alterna (a la vez).

32. El señor Héctor Henry Lorenzana pregunta ¿los saneamientos en espacio público son de saneamiento predial, por qué

están así?

RTA. El especialista en Urbanismo de la Consultoría informa que los cerramientos se hacen más por el tema de seguridad. 

33. La señora Ginna Piza pregunta ¿Qué tipo de fauna está presente en el sector a intervenir y cómo será el manejo? 

RTA. La bióloga de la Consultoría explica que se hizo una caracterización de las especies de fauna y no sólo de avifauna, que

es lo que solicita contractualmente el IDU, a través de recorridos de observación a lo largo del corredor. En relación con los

anfibios y reptiles, se encontró la serpiente sabanera (Atractus crassicaudatus), que es endémica de Colombia, en mamíferos

no se encontraron especies, sin embargo, se proyecta hacer inspecciones durante la etapa constructiva. Respecto a las aves,

se encontraron 1.331 individuos distribuidos en 47 especies, la más avistada fue la mirla, seguida por la torcaza, copetón y

colibrí chillón, este estudio se realizó en época no migratoria y migratoria. Enseguida explica que también se realizaron

encuestas a los habitantes del sector, preguntando sobre la presencia de fauna silvestre en la zona, encontrando los

siguientes resultados: 71% en zona verde, 27% en el Canal y 1% zona urbana. Aclara que, de acuerdo a lo anterior se

propusieron unas medidas de protección a la fauna silvestre, la primera corresponde a la realización del inventario de nidos en

los árboles objeto de tala, traslado y/o tratamiento integral del corredor, con el fin de hacer el monitoreo de su estado

fenológico, procurando que en su mayoría completen su desarrollo antes de la tala del árbol que los soporta, la segunda

medida es el ahuyentamiento, en la cual se crean disturbios sonoros o físicos para promover que la fauna se desplace

voluntariamente, sin necesidad de hacer rescate o traslado, ya que esta es la última medida (rescate y traslado), se llevará a

cabo en caso de encontrar individuos con limitaciones físicas o fenológicas (individuos en estado juveniles, o con limitaciones

a su movilidad) a sitios dispuestos por la Secretaria Distrital de Ambiente de Bogotá. Se contempla también hacer el rescate y

traslado de individuos migratorios encontrados en el corredor como es el caso de la tingua azul (Porphyrio martinica) la cual

utiliza el corredor ambiental en sus rutas migratorias.

34. El señor Alejandro Ochoa Líder del barrio Spring pregunta ¿Cómo van a garantizar que la ciclorruta no se vaya al canal?

RTA. El especialista en Urbanismo de la Consultoría informa que, en el sector se va a recortar el sendero para generar una

zona verde y adicional se construirá un muro de micropilotes.

35. El señor Héctor Henry Lorenzana pregunta ¿Qué determina la ingeniería en suelos que han sido de humedad sueltos y de

sedimentación de montaña?

RTA. El especialista en Urbanismo de la Consultoría explica que más o menos a 3 metros, dependiendo del suelo de soporte,

se van a construir muros que sólo van a contener el sendero peatonal como obedece el estudio. Aclara que desde el punto de

vista geotécnico y estructural dependiendo de los sectores a intervenir se proponen unos muros en micropilotes de unos 25

metros, para garantizar la estabilidad del terreno y sobre ese mismo va una viga. 
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39. El señor Pedro Julio líder comunal sugiere que se realicen los próximos encuentros de socialización de forma presencial

en los salones comunales para mayor conocimiento del proyecto, donde asista mayor comunidad, ya que no todos tienen la

disponibilidad de caminar tanto trayecto. 

RTA. La profesional de apoyo a la supervisión social del IDU informa que, el contrato ya ha tenido un gran número de

espacios de socialización virtuales y espacios presenciales los cuales deben cumplir con el aforo permitido de acuerdo con las

medidas distritales en torno al COVID 19. Aclarando que por lo anterior se continúan realizando de forma virtual cuando son

masivos. 

40. La señora Ginna Piza pregunta ¿los comités IDU los transmiten por plataformas como YouTube en vivo? Notifica que se

podría contemplar como opción para informar a mayor parte de la comunidad y que en el momento de la intervención las

personas no digan que no se les informó. Adicional manifiesta de forma literal “hago un llamado al IDU porque no importa si la

resolución me dijo 1 a 5 en temas de compensación como hemos visto en otros espacios, sino que se realice una verdadera

revisión si la compensación es suficiente bajo criterios técnicos y culturales”.

41. La comunidad en general manifiesta inconformidad con la situación de seguridad del puente de la Calle 138 (tuberías

internas del canal) solicitando se tenga en cuenta la situación.

Debido a la condición del clima y finalizada la hora de programación del recorrido se acuerda en conjunto con las entidades y

la comunidad una segunda parte, el próximo 27-08-2021 a las 8.00 a.m., definiendo como punto de encuentro la calle 138 con

carrera 54, reforzando la convocatoria a los entes de control y personas inscritas por parte del Consorcio Canal Córdoba. 

36. El señor Pedro Julio líder comunal pregunta ¿Por qué no está incluido en el proyecto la calle 128 hasta la calle 129? ¿Van

a disponer de cámaras de seguridad en el corredor? ¿Cuáles son los cambios que se presentaron en la arborización? ¿Qué

manejo se dará para el problema de habitantes de calle en el sector?

RTA. La profesional de apoyo a la supervisión social del IDU informa que, las respuestas serán contestadas de forma escrita

sin embargo aclara que, el hecho que no se encuentre incluido el tramo desde la calle 128 a la calle 129 en el contrato del

Consorcio Canal Córdoba, no quiere decir que quedará excluido de los proyectos a ejecutar, es decir, se va a desarrollar

porque está dentro de los planes estratégicos de la Alcaldía; En resumen se informa que actualmente el Tramo de la Calle

128 a la Calle 129 surtió la etapa de prefactibilidad, donde se da solución al tema de las conexiones con la ciclorruta del medio

milenio y a la fecha hace parte de otro contrato IDU, desarrollando la etapa de factibilidad.

La especialista social de la Consultoría complementa informando que, dichas solicitudes se han gestionado porque ya las ha

presentado la comunidad, notificando que en cuanto a la solicitud de las cámaras no se encuentra dentro del alcance del

contrato 1650 de 2019, porque las medidas de manejo relacionadas con la alteración de seguridad estarán encaminadas a

fomentar la seguridad en la zonas exclusivas de intervención de la obra, sin embargo que harán llegar cada una de las

respuestas de forma escrita tal cual lo está solicitando el IDU y como compromiso del recorrido. 

37. El señor Héctor Henry Lorenzana solicita a la EAAB E.S.P los históricos de la cota máxima de inundación del canal

Córdoba.

38. El señor Javier Maldonado manifiesta: “el presente recorrido se citó para realizar la verificación de temas ambiental por lo

cual sugiere a la comunidad centrarse en el objetivo de este” 
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La especialista ambiental de la Consultoría notifica el inicio de la 2da sesión del recorrido ambiental en la calle 138 con carrera

54 informando que el especialista en Urbanismo el Arquitecto Mario Delgado, explicará el diseño propuesto en cada uno de

los sectores (evidenciando en los planos el límite de intervención, línea de ZMPA, línea de ronda y línea de cauce), seguido

por el tratamiento silvicultural propuesto y la atención de las inquietudes de la comunidad en cada sector. 

El especialista de urbanismo el arquitecto Mario Delgado del consorcio Canal Córdoba M.I, expresa que, desde la calle 138

hasta la calle 145 continúa la propuesta de andenes entre 2.50 y 3 metros dependiendo el tramo, se continúa con la mayoría

de las vías pacificadas, reducción de calzada, se genera la ciclorruta y sendero peatonal de 2 metros al lado del canal, entre la

calle 138 y calle 145 se observa bici peatonal de la calle 143 A donde remata la vía vehicular. 

En este sector sobre la calle 138, se realizará la construcción de dos puentes peatonales en ambos costados (norte y sur) y

construcción de una cercha para el cruce de redes, lo cual requerirá la tala de un seto de la especie Holly, árboles de la

especie Sauco y un individuo de Shiflera. Se indica en campo donde se realizará puntualmente la tala.

Se manifiesta además, que un sector de los setos de la especie Holly que se encuentra en la calle 138, se debe talar por la

construcción de un muro de contención, debido a que como se puede observar, en esta zona se presentan problemas de

geotecnia en la vía y por ello es necesario realizar el muro en una longitud de 45 metros.

En el sector de la calle 143A se realizará una tala de algunos individuos de sauco en el costado occidental y el traslado de

algunos individuos de Arrayán en el costado oriental del canal, lo anterior para la construcción de un puente bici-peatonal.

En la calle 145, costado occidental del canal Córdoba se construirá un segundo muro de 110 metros de longitud y una

impermeabilización de 2,5 a 3 metros de ancho, que requerirá la tala de setos de la especie Eugenia myrtifolia. Se explica en

campo dónde se construirá el muro y además se indica a la comunidad el por qué es necesario el retiro de los árboles y setos

en este sector, ya que se están generando variaciones en el nivel freático, lo cual genera las ondulaciones en terreno y una de

las causas indicadas por el especialista de geotecnia, es el desecamiento de arcillas en donde está incidiendo el alto consumo

de agua de los individuos de la especie Eugenia, por ser una especie de rápido crecimiento y la distancia de siembra entre

individuos presentes en este sector (alta densidad).

Así mismo se explica que en el costado oriental, se encuentra el polígono de mayor tamaño que será arborizado como medida

de compensación y se indican las especies, en su mayor parte nativas, para lograr conectar las zonas arbóreas presentes en

el corredor ambiental y aprovechando que en este sitio se tiene área disponible para hacer el enriquecimiento de la cobertura

vegetal.

Parte 2 (27-08-2021) 

La especialista social de la Consultoría anuncia la segunda parte del recorrido ambiental del Consorcio Canal Córdoba el día

27-08-2021, siendo a las 8:50 am, notifica que dicho encuentro estaba programado a las 8 am en cumplimiento a lo solicitado

por la comunidad asistente el 20-08-2021, pero solo se tiene asistencia de 2 personas de la comunidad, por lo cual aclara que

se realizó la convocatoria y se cumplió con los compromisos pactados en el encuentro anterior, dicha convocatoria se

encuentra debidamente soportada, en caso de requerirse por parte de la comunidad. Sin embargo aclara que los 2 asistentes

que acompañan el recorrido el señor Alejandro Ochoa Líder del barrio Spring y la señora Angeliza Álvarez representante del

parque Santa Helena y de la Veeduría Canal Córdoba, informan que liderarán la actividad, como representantes de sus

barrios y en el desarrollo del recorrido se unirá otra líder es decir, que se tendrán representantes hasta la calle 153, a lo cual la

especialista resalta que como líderes ellos estarían representado a la comunidad de sus sectores en el desarrollo de la

actividad y teniendo en cuenta dicha novedad se da inicio a la segunda sesión. 

Adicional a la comunidad, acompañan el recorrido: por parte del Instituto de Desarrollo Urbano asisten tres (3) personas, de la

CAL de Suba asiste una (1) persona, del Jardín Botánico de Bogotá asiste una (1) persona, de la Interventoría Consorcio San

Rafael asisten tres (3) personas y de la Consultoría Consorcio Canal Córdoba asisten seis (6) personas (ver anexo planillas

de asistencia).
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48. La señora Angélica Álvarez solicita al delegado en temas silviculturales que acompaña el recorrido por parte de EAAB

E.S.P, que eleve la solicitud de verificar la zona del talud de la Calle 145 porque genera inseguridad y es interés de la

comunidad. 

49. La señora Angélica Álvarez pregunta ¿cuáles árboles diferentes al pino patula serán intervenidos en este sector de la

Calle 145A?

RTA. La especialista Ambiental de la Consultoría responde que los que se intervendrán serán un pino patula, un guayacán de

Manizales y en el costado oriental otro guayacán y el traslado de una palma

47. La señora Luisa Fernanda Vargas pregunta: ¿en qué porcentaje se tiene éxito en los traslados?

RTA. El Señor Juan Guillermo Jiménez, apoyo a la supervisión forestal del IDU, informa que el éxito de los traslados depende

en los cuidados pre, durante y pos de los tratamientos silviculturales, notificando que el post prematuro son las 4 semanas

posteriores al traslado, donde se determina en gran porcentaje el éxito, aclarando que de acuerdo el balance de la entidad

estos presentan de 70% de tratamientos exitosos. En este proyecto se está procurando que sean trasladados a la misma zona

lo cual garantizaría gran parte del éxito sin embargo otros deberán ubicarse en otras zonas. 

42. El señor Alejandro Ochoa Líder del barrio Spring manifiesta que en la Calle 138 costado oriental, se encuentra una

conexión errada la cual expulsa materia fecal, por lo cual solicita que sea referida en la presente acta, con el fin de que pueda

ser tenida en cuenta y como evidencia para el EAAB. 

RTA. La especialista ambiental de la Consultoría notifica que a la fecha se han realizado 2 recorridos con EAAB E.S.P,

Secretaría de Medio Ambiente, IDU, comunidad y la Veeduría canal Córdoba, informando que falta 1 desde la calle 153 hasta

la calle 170 (en espera de definición) donde el EAAB en conjunto con la comunidad ha realizado la verificación e identificación. 

43. La señora Angélica Álvarez menciona que, el estado de los árboles como el cajeto que se encuentra en el parque contiguo

a la calle 143, se están viendo afectados por las podas (guadaña) que realiza el Jardín botánico de Bogotá y área limpia,

notificándole al delegado que acompaña el recorrido que sea tenido en cuenta. 

RTA. El señor Jorge Ávila del Jardín botánico de Bogotá, informa que se deben verificar los manuales con los que área limpia

realiza el tratamiento integral de podas para evitar se afecten las especies ubicadas en el espacio público. 

44. La señora Luisa Fernanda Vargas manifiesta: “Lo importante en el sector de la calle 145 es que hay arboles de gran porte

e inicialmente cuando se planteó el proyecto se determinó que no realizará la ciclorruta por el corredor Canal Córdoba, porque 

lo que se pretende es que las zonas de ronda y de manejo sean incorporadas como áreas de protección de la quebrada”.

45. La señora Angélica Álvarez pregunta: ¿entiendo que en sector se mantienen los arrayanes con los SUDS y trasladan

magnolios y en el mismo espacio viene un muro? 

RTA. El señor Cesar Cárdenas de apoyo a la supervisión ambiental del IDU explica que se debe abrir una zanja, para

incorporar el muro y si este afecta la raíz el árbol no podría sobrevivir. La especialista Ambiental de la Consultoría

complementa informando que, este tipo de muro requiere una impermeabilización, con 2 metros y medio y sobre el cual se va

a sembrar una especie de jardinería o herbácea como recomendación desde la Consultoría. El especialista en urbanismo

aclarara que el muro es de 110 metros hasta el cauce. 

La profesional de apoyo a la supervisión social del IDU, muestra un ejemplo de la calle 162 donde se evidencia la importancia

de los muros a construir en el corredor, con el fin de estabilizar ciertos sectores. 

46. La señora Angélica Álvarez solicita que sean tenidas en cuenta las comunidades de la huerta Siata y las Pacas

biodigestoras ubicadas a la altura de la calle 145 costado oriental , para socializar el proceso y que no se vean afectadas

con el desarrollo del proyecto. 

RTA. La especialista Ambiental de la Consultoría informa que ya se hizo una previa revisión y serán tenidas en cuenta en el

desarrollo del proyecto.
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50. La señora Angélica Álvarez pregunta ¿se van a adquirir los predios en el sector?

RTA. El especialista en Urbanismo de la Consultoría, responde que dichos predios fueron construidos antes del 2004, del

POT vigente y de la definición de ZMPA del 2019, por lo cual el IDU no podría hacer este tipo de intervenciones, sin embargo,

es la Dirección Técnica de Predios del IDU quien realiza dichas definiciones.  

El especialista de urbanismo, arquitecto Mario Delgado del consorcio Canal Córdoba M.I, expresa que, desde la calle 146 A y

147 A, habrá puentes peatonales adicionales en las intersecciones, se continúa con la vía peatonal y la de bici usuarios,

asimismo la arborización que permanece y la propuesta. Luego de ello, entre la calle 144A y calle 147A se proyecta el paso

por el Parque Santa Helena (reserva vial), por medio de la ciclorruta y senderos peatonales, en las calles 150 y 152 se detalla

la propuesta de arborización urbana en los andenes costado occidental y continúa la intervención hasta la calle 153 por el

costado occidental. 

Entre la calle 146A y calle 147A, se tendrá intervención en ambos costados, en el costado occidental para la construcción de

la ciclorruta y sendero, mientras que en el costado oriental se construirá un sendero de 2 metros de ancho, lo cual requerirá la

tala de algunos árboles ubicados en ambos costados, que pertenecen a especies no aptas para traslado: Acacias y Urapanes

(de gran porte) y algunos individuos de la especie cajeto. La reubicación tampoco se contempla debido a la ubicación de los

árboles que no permite extraer un pan de tierra adecuado.

51. La señora Angélica Álvarez reitera que en el puente de la 146 y a nivel general, la comunidad ha recomendado que las

estructuras no queden con espacios (debajo) para evitar invasión de habitantes de calle.

RTA. El especialista en urbanismo de la Consultoría informa que dicha solicitud ya se había verificado pero el puente que se

propone en la calle 146 es metálico, sin embargo, desde el área estructural, se incluyen los diseños de estos muros de

cerramiento dentro de los elementos NO ESTRUCTURALES por lo cual se verificará.

52. Las señoras Luisa Fernanda Vargas y Angélica Álvarez solicitan se verifique el árbol guayacán y el cajeto ubicado en la

calle 146: árboles No. 1434 y 1432, los cuales son propuestos para tala (por espacio de la ciclorruta) y solicitan se contemplen

para traslado. 

RTA. La especialista ambiental de la Consultoría aclara que, una vez se realizó la evaluación de dichos arboles con la

Interventoría y el IDU se evidenció que el problema de traslado está enfocado en sacar el árbol y generar pan de tierra por la

pendiente del sector. 

El Señor Juan Guillermo Jiménez apoyo a la supervisión forestal del IDU, complementa informado que en el momento se está

verificando en terreno y socializando con la comunidad la propuesta que se presentó a la Secretaría Distrital de Medio

Ambiente, la cual puede tener ajustes de acuerdo con lo evidenciado en la próxima visita técnica a realizar por parte de la

entidad. 

53. La señora Luisa Fernanda Vargas pregunta ¿A la visita técnica con la Secretaría Distrital de Medio Ambiente puede asistir

la comunidad?

RTA. El Señor Juan Guillermo Jiménez apoyo a la supervisión forestal del IDU notifica que es una revisión y visita

exclusivamente técnica. 

54. La señora Luisa Fernanda Vargas pregunta ¿hay alguna posibilidad de que se corra el cerramiento del conjunto ubicado

en la Calle 147 con el fin de tener el espacio para el proyecto y minimizar la tala propuesta en el sector? Manifiesta que en

caso de tener concepto técnico podrían solicitarlo a la comunidad en pro de los árboles. 

RTA. El especialista el Urbanismo de la Consultoría responde que, el cerramiento se encuentra en predio privado por lo cual

es un espacio que no se encuentra contemplado dentro del diseño, adicional se encuentra en zona de ZMPA lo que limita aún

más la intervención. 
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61. La señora Luisa Fernanda Vargas manifiesta de forma literal: “la comunidad se encuentra inconforme con la intervención

de los cauchos sabaneros (ubicados en el andén del costado occidental) entre la calle 151 y 152A teniendo en cuenta que, los

arboles contiguos al canal también se van a ver afectados por la construcción de muros de contención, sugiriendo que se

verifique este punto para reducir la afectación del arbolado”

55. La señora Luisa Fernanda Vargas manifiesta que desde el inicio del contrato la comunidad ha solicitado que en el sector

correspondiente al parque Santa Helena se contemple un material permeable (o cualquier otro sistema constructivo que

cumpla con la permeabilidad) para la construcción de la ciclorruta que beneficie las bondades del bosque urbano. Esto

teniendo en cuenta que es un tramo corto. 

RTA. El señor Cesar Cárdenas de apoyo a la supervisión ambiental del IDU, aclara que generar una ciclorruta en un material

como el adoquín, es contradictorio para la salud y seguridad del ciclista desde los diseños, teniendo en cuenta que dichas

superficies generan baches que conllevan a futuros accidentes de los bici usuarios, aclarando de forma adicional que para el

desarrollo de estos proyectos se debe cumplir con la norma técnica. Adicional informa que el adoquín ecológico que se ha

presentado en otros proyectos del IDU en la ciudad de Bogotá, no cuentan con una normatividad de mantenimiento por no

encontrarse reglamentado.

56. La señora Luisa Fernanda Vargas aclara de forma literal que, la solicitud de la comunidad sigue siendo que se tenga en

cuenta en el paso del parque Santa Helena, un cambio de superficie, que sea lo más permeable posible y sea claro para el

ciudadano bici usuario qué pasa por un área ambiental, por lo cual debe repensarse y pregunta ¿Qué se plantea para la zona?

RTA. El señor Cesar Cárdenas de apoyo a la supervisión ambiental del IDU, informa que para el proyecto se esa plateando

una superficie de la ciclorruta en asfalto con una capa de 7 CM, que permita garantizarle la continuidad y la conexión a los bici

usuarios, aclarando que todo está regido por la cartilla de andenes del IDU, que son los parámetros (jardín, movilidad y

ambiente) que obligatoriamente se deben cumplir, anotando que no es una estructura invasiva y reitera que el adoquín no es

un material adecuado para el tránsito de bicicletas. 

60. La señora Luisa Fernanda Vargas manifiesta “Entre las calles 151 y 152 en el costado oriental se tienen árboles nativos

que están propuestos para tala, sin contemplar que al otro costado si bien también los hay, se encuentran en menor

proporción por lo cual se podría pensar ampliar la vía por el otro costado y no este”

RTA. El especialista el Urbanismo de la Consultoría responde que, en la calle 152 se proyecta hacer dos puentes a lado y

lado, los cuales van a ser similares a los bicipeatonales con una estructura de arco, los cuales requieren muros de contención

bastante importantes.

57. La señora Angélica Álvarez pregunta ¿Cuánto tiempo después de los encuentros se entregan las actas por parte del

Consorcio Canal Córdoba? Y solicita que ésta sea enviada previamente para revisión por parte de la Veeduría Canal

Córdoba, antes de ser radicada a la interventoría, con el fin de que sean tenidas en cuenta las solicitudes antes del concepto

de la Secretaría Distrital de Medio Ambiente. 

RTA. La Especialista social de la Consultoría informa que tiene 10 días hábiles para la elaboración de esta, atendiendo a la

solicitud de la ciudadana y notificando que será enviada por correo electrónico una vez tenga desarrollada para revisión y/o

complementación. Solicita claridad a la ciudadana del correo electrónico al que debe ser enviada y tanto la señora Angelica

Álvarez como Luisa Fernanda Vargas, notifican que debe ser enviado al correo electrónico de la directora de la Veeduría

Canal Córdoba, la señora María del Carmen Pinilla con copia a ellas, pues todo se recepciona a través de la Veeduría,

dejando claridad del proceso a seguir una vez se tenga el documento por parte del Consorcio Canal Córdoba. 

58. Las señoras Luisa Fernanda Vargas y Angelica Álvarez solicitan que, los árboles con códigos 1413, 1412 y 1395 los

cuales incluyen el guayacán y el Aliso de la calle 147A, se contemplen en el tratamiento como traslado y no para tala. 

59. La señora Luisa Fernanda Vargas manifiesta “por qué si se está buscando proteger la arborización de la zona, la cual

tiene una alta importancia, no se proyecta la ciclorruta de tal forma que pase por el lado o que no afecte tantas especies

arbóreas". Es decir, plantear opciones para que el proyecto no requiera la tala de tantas especies. 
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El especialista de urbanismo el arquitecto Mario Delgado del consorcio Canal Córdoba M.I, expresa que de acuerdo al tramo

anterior desde las calles 152 y 153 se observa el manejo de los andenes contra los paramentos, la calzada, la ciclorruta y el

sendero peatonal al costado del canal; aclara que en el costado oriental se encuentra el Club Carmel y esta zona no está

dentro del alcance contractual (el Plan director del Club había quedado en desarrollar dicha zona pero el Plan quedó desistido

porque no cumplía con unos temas del POT-Plan de Ordenamiento Territorial).En la calle 159 y calle 161 se observa la

bocacalle de la calle 160 y el manejo del pompeyano y la continuidad de la calzada, la ciclorruta, los andenes y el sendero

peatonal.

En la calle 153 con canal Córdoba se realizará el traslado de los árboles de la especie Eugenia, contiguos al canal y arbustos

ubicados frente al conjunto entre la calle 153 y calle 159. Posteriormente hasta la calle 161 se realizará la tala de dos Saucos

que se encuentran torcidos hacia el andén y actualmente no permiten el paso adecuado de peatones. Los árboles de las

bocacalles se les ampliará el alcorque por lo cual se encuentran propuestos como tratamiento integral.

63. El señor Luis Villamil presidente de la JAC del barrio San Cipriano pregunta ¿Cómo está proyectada la iluminación en las

obras a ejecutar en el corredor?

RTA. El especialista el Urbanismo de la Consultoría notifica el diseño fotométrico ya se encuentra aprobado y se va a cambiar

la tecnología de las lámparas las cuales van a hacer tipo LED. 

64. La señora Alejandra Porras pregunta ¿la compensación o traslados serán aquí mismo en el sector? 

RTA. La especialista ambiental de la Consultoría responde que, se presentó a la secretaria Distrital de Medio Ambiente, la

propuesta de arborización y compensación, teniendo en cuenta que es la entidad que mediante resolución determina los

procesos a realizar en la etapa de obra, sin embargo, dentro de la propuesta está enriquecer la zona con especies nativas

(con base al diagnóstico realizado para la etapa de Estudios y Diseños).

El especialista de urbanismo el arquitecto Mario Delgado del consorcio Canal Córdoba M.I, expresa que desde las calles 162

hasta la 170, en las calles 162 y 165 se detalla el bici peatonal de la calle 163B y donde se traslada la ciclorruta y el sendero

peatonal al costado oriental del proyecto y para finalizar entre las calles 167 y 170 se detalla la zona oriental y específicamente

en la calle 168A para evidenciar cómo, por medio de la plazoleta se conecta con la ciclorruta y el sendero peatonal. Aclara que

se debe construir un muro de estaca hasta la calle 167 por lo cual se deben trasladar y talar unos árboles. 

La especialista ambiental de la consultoría indica que entre la calle 162 y calle 163, se requerirá la tala de algunos árboles de

Aliso y Sangregado ubicados en una zona verde muy angosta, entre el andén actual y la calzada vehicular, teniendo en cuenta

que el andén no cumple con el ancho mínimo según la cartilla de andenes y se debe ampliar. Así mismo indica que estas

especies: Aliso, Sangregado, Cajeto, que se encuentran en estas zonas verdes no tienen el suficiente espacio que

actualmente requieren, los individuos están muy grandes y como se evidencia, sus raíces están afectando el andén, debido a

las dimensiones de los árboles es imposible su traslado y/o conservación en el lugar. Adicionalmente gran parte de los

individuos de la especie Aliso, están siendo atacados por insectos por lo cual tienen un mal estado sanitario. Se realizará el

traslado de dos individuos de Eugenia y algunos individuos nativos ubicados entre la calle 162 y calle 163. Así mismo entre

estas dos calles se requerirá la tala de individuos de Sauco, que actualmente están en un mal estado físico y tampoco es

posible su reubicación.

62. La señora Luisa Fernanda Vargas pregunta ¿si se tiene un espacio considerable después de la ronda en la calle 153

porque no se considera hacer el sendero peatonal, dejando la zona verde existente?

RTA. El especialista el Urbanismo de la Consultoría responde que en dicho espacio se propone un muro por lo cual no se

podría dejar la zona verde. Aclara que se tiene proyectado el espacio limitado para la construcción de la ciclorruta y el sendero

peatonal los cuales requieren de la construcción de un muro de contención muy importante de aproximadamente de 700

metros iniciando desde la calle 153 hasta la calle 163. 
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65. La señora Alejandra Porras pregunta ¿Qué se tiene contemplado en la zona a talar para el tema de las aves? 

RTA. La Bióloga de la consultoría informa que se hará un inventario de los nidos dispuestos en los árboles clasificados para

tala, poda y/o tratamiento integral, los cuales tendrán un seguimiento mensual durante la etapa constructiva, una vez los nidos

sean abandonados por las aves, se hará la destrucción de los nidos, con esto se promueve que las aves hagan sus nidos en

arboles distintos a los que tendrán algún tratamiento silvicultural en el proyecto. Si se detecta un nido activo al momento de

hacer la tala se hará el rescate, pero es la última opción que se aplicará, (pues lo ideal es que el ave complete su desarrollo

en el nido y lo abandone voluntariamente) en ese caso el nido será entregado a la secretaria Distrital de Ambiente de Bogotá o

la entidad que la autoridad ambiental disponga para tal fin. 

Para finalizar el recorrido el especialista en urbanismo de la Consultoría notifica que desde las calles 168 a la Calle 170 se

proyecta únicamente ciclorruta y el sendero peatonal teniendo en cuenta que se encuentran en zona de ZMPA y no está

permitido el tema de las vías vehiculares.

Entre la calle 163 y calle 163B, frente al CAI Mazurén, se presentan unos árboles de la especie Ciprés que además se

encuentran inclinados hacia la calzada vehicular, está pendiente que el IDRD indique si es posible realizar la construcción del

andén en este sector, por lo cual se requeriría la tala de estos árboles, pero depende de lo que indique esta entidad, al estar

en un sitio que limita con un parque administrado por ellos.

Ahora bien, entre la calle 163B y calle 167, se requerirá la tala de los árboles ubicados en una zona verde muy angosta

ubicada entre el andén actual y la calzada vehicular, teniendo en cuenta que el andén no cumple con el ancho mínimo según

la cartilla de andenes y se debe ampliar. Los árboles ubicados en esta franja son de las especies: Holly y Acacia morada.

Estas especies no son aptas para traslado por lo que se procederá a hacer la tala.

Igualmente, se tiene previsto realizar la tala de individuos de la especie: Guayacán, ciprés y setos de Eugenia, contiguos al

parque de la urbanización entreverde, debido a que estos árboles se encuentran muy cerca del andén actual y según los

diseños se afectarían sus raíces. Es importante mencionar que debido al tamaño de los árboles e interdistancia entre ellos, se

imposibilita obtener el pan de tierra y por lo ende, su traslado.

Se indica a la comunidad donde se realizará la tala de árboles de ciprés y Eucalipto en cercanía a la calle 167 y se indica que

en este sector se realizará una arborización con especies nativas de porte medio, arbustos y se conformará una zona de

jardinería.

A partir de la calle 167 y hasta la calle 170, se realizará el traslado de la mayoría de árboles ubicados en una zona verde entre

el andén actual y la calzada vehicular, a excepción de los árboles que presentan mal estado sanitario (Falsos pimientos) y mal

estado físico.

En la calle 168 se requiere la tala de algunos individuos arbóreos para dar continuidad a la ciclorruta y otros individuos para la

construcción de muros de contención entre la calle 168 y calle 169.

66. La señora Alejandra porras pregunta ¿Cómo se proyecta entonces la vía de la Calle 167 en el costado oriental?

RTA. La especialista social notifica que, en el costado occidental se está verificando con la Secretaría Distrital de Planeación,

el diseño de dicho costado (la vía de acceso) teniendo en cuenta que en el POT dicha vía no es vehicular, pero entendiendo

que deben garantizar los accesos a los predios existentes, se está verificando el diseño en armonía con la normal actual y con

la determinación de dicha entidad. Una vez se tengan los diseños aprobados estos serán socializados con toda comunidad en

las reuniones de cambio de etapa.

67. La señora Alejandra porras manifiesta que la comunidad ha solicitado al acueducto, una solución frente al problema que

tienen con las aguas negras en la calle 167 y de conexiones erradas, pregunta ¿se ha tenido en cuenta esta situación? 

RTA. La especialista social de la Consultoría informa que a la fecha se han realizado 2 recorridos con EAAB E.S.P, Secretaría

de Medio Ambiente, IDU, comunidad y la Veeduría canal Córdoba, notificando que falta uno, desde la calle 153 hasta la calle

170 (en espera de definición por parte de EAAB E.S.P), al cual serán invitadas las personas que han solicitado acompañarlo

en la zona, que son 3 identificadas. Adicional aclara que el IDU ha realizado mesas de gestión interinstitucional para definir

diferentes temas. 
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20 y 23 de agosto de 2021.

FECHA DE CUMPLIMIENTO

COMPROMISOS ADQUIRIDOS

COMPROMISO RESPONSABLE

Invitación a los encuentros con la comunidad de

los entes de control como Contraloría, Personería

y Procuraduría. 

Consorcio Canal Cordoba 

Nuevo espacio con la comunidad a través de

reunión virtual (de ser posible día sábado) donde

se amplié la invitación a la comunidad en general. 

Consorcio Canal Cordoba 
Una vez se programe reunión de 

cambio de etapa

Inventario forestal Consorcio Canal Cordoba 30 de agosto de 2021.

Históricos de la cota máxima de inundación del

canal Córdoba. 
EAAB E.S.P 26 de agosto de 2021.

Se da por finalizado el recorrido en la Calle 170 con Carrera 54 a la 1:30 pm, verificando una asistencia por parte de la

comunidad de 9 personas que se incorporaron en el desarrollo de este (verificar planilla de asistencia). 

Que las solicitudes de la comunidad durante el

recorrido sean tomadas como derechos de

petición. 

Consorcio Canal Cordoba 28 de septiembre de 2021.

Enviar fichas ambientales Consorcio Canal Cordoba 28 de septiembre de 2021.

Sombra hidráulica (modelación hidráulica) ,

donde quedo la marea máxima de inundación del

canal Córdoba proyectada en los pasados 100

años. 

EAAB E.S.P 26 de agosto de 2021.

Tiempos de respuesta desde todas las Entidades

Distritales que participaron en el recorrido se

general de forma alterna (a la vez).

IDU 25 de agosto de 2021.

Elevar a la Secretaría de Medio Ambiente la

solicitud de explicación, de porque, si hay predios

privados en la ZMPA, no se ha realizado proceso

de saneamiento predial, previo a la intervención

del proyecto 

Secretaria Distrital de Medio Ambiente 26 de agosto de 2021.

El PICCE (Plan de identificación y corrección de

conexiones erradas)
EAAB E.S.P 26 de agosto de 2021.

Responder por escrito el porque no esta incluido

en el proyecto la calle 128 hasta la calle 129,

gestión para cámaras de seguridad, el cambio el

la arborización y los manejos para el problema de

habitantes de calle en el sector.

Consorcio Canal Cordoba 30 de agosto de 2021.

Enviar a revisión el acta del recorrido Ambiental

sesión 1 y 2 de la Veeduría Canal Cordoba (con

copia Angelica y Luisa Fernanda) previo a la

Interventoría. 

Consorcio Canal Cordoba 09 de sepiembre de 2021.
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HORA INICIO: 8:00 pm Hoja____de 17

HORA DE FINALIZACIÓN: 1:00 pm

Contrato No.: IDU - 1650 -2019

FECHA: 20 y 27 de agosto de 2021 Acta N° 003

FORMATO

ACTA DE REUNIÓN CON COMUNIDAD

RECORRIDO AMBIENTAL CON LA COMUNIDAD SESIÓN 1 Y 2

CÓDIGO PROCESO VERSIÓN

FO-SC-14 GESTIÓN SOCIAL Y PARTICIPACIÓN CIUDADANA 1.0

NOMBRE

CARGO

FIRMA

ANEXOS: SI X NO

FIRMAS

Adriana Morales CCOR MI - Especialista Social

Geraldine González CCOR MI - Especialista Ambiental

TIPO DE ANEXO:  Registro Fotográfico 

y listado de asistencia. 
CANTIDAD: 02

Especialista Social Consultoría Especialista Social Consultoría Especialista Social Interventoría

Adriana Morales Ramírez Jenny Andrea Verano

ELABORÓ RESPONSABLE APROBÓ

Adriana Morales Ramírez

Mario Javier Delgado CCOR MI - Especialista Urbano

Paula Alejandra Alfonso IDU - Apoyo a la Supervisión Social

Juan Guillermo Jiménez IDU - Apoyo a la Supervisión Forestal

César cardenas 

Wilson Andrade CSR - Director Interventoría

María Andrea Reyes CSR - Coordinadora Interventoría

IDU - Apoyo a la Supervisión Ambiental

Adriana Patiño Nuñez IDU - Apoyo a la Supervisión Forestal

Henry Tarazona CCOR MI- Director Consultoría 

Jenny Verano CSR - Especialista Social de Interventoría

NOMBRE ENTIDAD/CARGO FIRMA

Melisa Garcia Cuellar 
CSR - Especialista ambiental de 

Interventoría

Actualizar la matriz de sistematización y

retroalimentación de la gestión social con las

recomendaciones y solicitudes realizadas por el

comunidad en los recorridos ambientales. 

Consorcio Canal Cordoba 01 de septiembre de 2021.
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